

ACCESO EN ACCIÓN: UN AÑO EN REVISIÓN

INTRODUCCIÓN

En 2018 PAI lanzó la Iniciativa Acceso, un proyecto multinacional en Latinoamérica y el Caribe (LAC), para abordar las brechas en la salud y los derechos sexuales y reproductivos (SDSR). Si bien la región ha logrado avances importantes, los altos niveles de desigualdad socavan el acceso universal a la salud sexual y reproductiva (SSR). Dada la reciente disminución en la cooperación internacional en LAC y las disparidades críticas en los indicadores de salud en la región, existe una necesidad urgente de mejorar el acceso y la sostenibilidad de los programas de SSR para los grupos más vulnerables.

A través de incidencia en políticas públicas en salud, los socios locales de PAI involucran a los gobiernos, redes regionales y líderes comunitarios para mejorar el acceso a servicios de calidad y fortalecer la seguridad anticonceptiva para los jóvenes, las mujeres y niñas de comunidades marginadas. Acceso construye caminos hacia la sostenibilidad al aprovechar una presencia sólida de la sociedad civil y los compromisos de los gobiernos nacionales para un enfoque integrado de la SDSR en la región.

En marzo de 2019, PAI convocó a los socios de Acceso en Washington DC para revisar el progreso hasta la fecha, adaptar las estrategias en torno al impacto de los cambios políticos, finalizar el marco de evaluación y monitoreo integral, y examinar las oportunidades emergentes para promover los derechos sexuales y reproductivos en la región. Esta reunión se basó en el primer encuentro regional de PAI organizada en Bogotá en septiembre de 2018, para seguir facilitando el aprendizaje sur a sur, fomentar una mayor colaboración entre países, y fortalecer las capacidades de las organizaciones asociadas en la promoción de la SDSR. Este informe destaca los resultados del primer año de Acceso.



EXPERIENCIA LOCAL Y SOSTENIBILIDAD

PAI apoya a socios en la República Dominicana, El Salvador y México, cuya experiencia local y compromiso continuo con sus respectivos Ministerios de Salud son vitales para ampliar el acceso a una variedad de servicios de SSR. Este compromiso aseguró la participación de las instancias claves desde las primeras etapas en 2018 y sigue guiando a ellas a través del desarrollo y la implementación de políticas y protocolos para responder a las disparidades de salud. La colaboración entre la sociedad civil y los Ministerios de Salud no solo impulsa el éxito a corto plazo, sino que también sienta las bases para la sostenibilidad a largo plazo.

SOCIOS LÍDERES DE IMPLEMENTACIÓN

- Fundación Maquilishuatl (FUMA), El Salvador
- Instituto Nacional de Salud (INSALUD), República Dominicana
- Observatorio de Mortalidad Materna (OMM), México

SOCIOS REGIONALES CLAVES

- Gestión e Innovación en Salud Grupo Consultor (GIS)
- Organización Anónima de Comunicaciones Estratégicas
- TecSalud

La institucionalización de los avances a través de la apropiación formal del Ministerio de Salud y el desarrollo de la capacidad local para la continuidad del programa son necesarios para resistir los cambios políticos en el súper ciclo electoral de LAC entre 2018 y 2020. En la República Dominicana, el socio INSALUD proporcionó un claro ejemplo de institucionalización exitosa a través de la reciente adopción de protocolos del manejo de la cadena de suministro de anticonceptivos por parte del Ministerio, desarrollado en conjunto con el INSALUD y el Comité para la Disponibilidad Asegurada de Insumos Anticonceptivos (DAIA). Para octubre de 2018, se aplicaron estos protocolos directamente en 401 instalaciones de salud pública en todo el país, con una disponibilidad del 100 por ciento de seis métodos anticonceptivos (incluida la anticoncepción de emergencia) para las mujeres y las jóvenes que visitaron estas instalaciones. Anteriormente, las instalaciones informaban desabastecimientos en ciertos métodos debido a cuellos de botella en la cadena de suministro. De forma similar, los socios FUMA en El Salvador y el OMM en México han empoderado a los miembros de la comunidad para exigir la rendición de cuentas de los Ministerios de Salud a nivel local y subregional a través del monitoreo ciudadano de los servicios de SSR. En El Salvador, donde las comunidades enfrentan violencia generalizada, el monitoreo ciudadano ha permitido el acceso a los servicios a las mujeres y niñas marginadas, una estrategia que el Ministerio de Salud saliente buscó adoptar. El monitoreo ciudadano como parte de una estrategia de participación social más amplia es una herramienta importante para garantizar que los servicios sean accesibles, equitativos, de alta calidad, y que respondan a las necesidades locales, especialmente cuando los servicios de salud pública están descentralizados.

Además de sus socios locales, PAI se asoció estratégicamente con tres organizaciones regionales para reforzar su enfoque de incidencia política en Latinoamérica y el Caribe, aprovechando la experiencia de cada organización en monitoreo y evaluación, fortalecimiento institucional, y sistemas de salud.

APRENDIZAJE SUR A SUR

Un resultado clave del primer Encuentro en Bogotá 2018 fue el compromiso de PAI y sus socios para fortalecer la comunidad de LAC y las redes regionales. Esto se lograría difundiendo las lecciones aprendidas, explorando oportunidades para colaborar en diferentes contextos, ubicando las prioridades regionales en las agendas de desarrollo internacional, e involucrando a las comunidades en el desarrollo de políticas y programas. El encuentro fue un momento para fomentar el aprendizaje sur a sur y adoptar las mejores prácticas en todos los países. Por ejemplo, a medida que el gobierno de la República Dominicana avanza para fortalecer sus leyes de transparencia y responsabilidad, el socio INSALUD reconoció la utilidad del monitoreo ciudadano en México y El Salvador para mejorar el acceso a los servicios de SSR. Saliendo del encuentro regional, PAI creó un archivo digital para apoyar el diálogo sur a sur y difundir las investigaciones, lecciones de incidencia, y herramientas de implementación. En 2019, con el lanzamiento del archivo digital de Acceso, la reunión de socios de Washington DC, y el panel del Día Internacional de la Mujer “Derechos reproductivos y violencia social: Caminos hacia adelante en América Latina y el Caribe”, PAI y sus socios continúan destacando las similitudes en sus enfoques, así como la posibilidad de mayor colaboración e inversión en la región.

MONITOREO Y EVALUACIÓN PARA LA PROMOCIÓN

Aunque la medición del impacto de la incidencia política puede ser difícil, cuantificar los éxitos y los desafíos restantes facilita el trabajo de los socios con los Ministerios de Salud. En la República Dominicana, INSALUD utilizó el monitoreo y evaluación para apoyar al Ministerio de Salud en la mejora de la seguridad anticonceptiva en cinco

regiones. A través de Acceso, cinco instalaciones de almacenamiento regional aumentaron la disponibilidad media de métodos anticonceptivos a un abastecimiento de 3.5 meses y 401 unidades de salud pública registraron el 100 por ciento de inventario de anticonceptivos. En México, la OMM empleó un enfoque similar de monitoreo y evaluación para medir la disponibilidad de anticonceptivos en las regiones indígenas con mayor necesidad en Chiapas. El monitoreo mensual, dirigido por jóvenes, de las unidades de la Secretaría de Salud e Instituto Mexicano de Seguridad Social identificó cuellos de botella críticos en la cadena de suministro, que llevará a una evaluación que se implementará en 2019. Dados los desafíos y oportunidades que presenta el monitoreo y evaluación de la iniciativa, PAI está trabajando con GIS para fortalecer el marco regional y desarrollar un sistema de monitoreo y evaluación, en sintonía con las prioridades de los socios y los países objetivo.

FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL

Los socios de PAI están liderando esfuerzos de incidencia política que toma en cuenta las dinámicas locales en la elaboración e implementación de políticas nacionales. Sin embargo, pocos hablan de este importante trabajo de una manera que respalde sus necesidades de desarrollo institucional y refuerce sus objetivos programáticos a largo plazo. Consciente de las oportunidades de crecimiento, PAI trabajó con una organización de comunicaciones estratégicas basada en LAC. El proceso de la organización anónima permite a los socios entender cómo representarse mejor a sí mismos, su trabajo, y sus éxitos para desarrollar la autoestima institucional, identificar nuevas oportunidades de financiamiento, y posicionarse como líderes nacionales en la SSR.

2019 Y MÁS ALLÁ

A medida que PAI y sus socios avanzan hacia el segundo año de implementación de Acceso, han surgido tres prioridades clave:

- 1 Utilizar el monitoreo y evaluación para aumentar inversiones en la región:** A pesar de un panorama más pequeño para cooperación internacional en LAC, se necesitan inversiones sostenidas para cerrar las brechas en el acceso. El monitoreo y evaluación debe usarse como una herramienta para identificar estas brechas y resaltar estrategias rentables para reducir las disparidades en el corto plazo.
- 2 Construir una asociación regional más amplia con la organización de comunicaciones estratégicas:** A medida que los socios buscan ampliar su trabajo más allá de la cadena de suministros y el acceso a servicios de calidad, la asistencia técnica de la organización de comunicaciones estratégicas será fundamental para garantizar la visibilidad de los socios, la capacidad de articular las políticas nacionales y subregionales y las necesidades del sistema de salud, así como la implementación de campañas de comunicación masiva que conducen a cambios en la opinión pública sobre los derechos sexuales y reproductivos.
- 3 Ampliar las interacciones con la comunidad regional e internacional:** Dada la pequeña pero creciente inversión de PAI en la región, Acceso se ha enfocado en los esfuerzos dentro de los países objetivo. Sin embargo, a medida que los socios avanzan para garantizar la sostenibilidad de los servicios de SSR, PAI fortalecerá la colaboración entre las organizaciones internacionales y las redes que trabajan en la región para complementar los esfuerzos existentes.